

# PONT DE L'ISSER



N° 90. — Décret impérial qui crée, sous le nom de Pont-d'Isser, un centre de population de 60 feux sur la route d'Oran à Tlemcen.

Du 12 mai 1858.

NAPOLÉON, par la grâce de Dieu et la volonté nationale, EMPEREUR DES FRANÇAIS, à tous présents et à venir, SALUT :

Vu les ordonnances des 21 juillet 1845, 5 juin et 1<sup>er</sup> septembre 1847 ;

Vu la délibération du Conseil de gouvernement de l'Algérie, en date du 26 mars 1858 ;

Sur le rapport de notre Ministre Secrétaire-d'Etat au département de la guerre,

AVONS DÉCRÉTÉ ET DÉCRÉTONS ce qui suit :

Art 1<sup>er</sup>. — Il est créé dans la province d'Oran, sur la route actuelle d'Oran à Tlemcen, auprès du pont construit sur l'Isser, un centre de population de soixante feux, qui prendra le nom de *Pont-d'Isser*.

Art. 2. — Un territoire de 2,100 hectares est affecté à ce centre, conformément au plan ci-annexé.

Art. 3. — Notre Ministre Secrétaire-d'Etat au département de la guerre est chargé de l'exécution du présent décret.

Fait au palais des Tuileries, le 12 mai 1857.

Signé : NAPOLÉON.

Par l'Empereur :

Le Maréchal de France,  
Ministre Secrétaire-d'Etat au département de la guerre,

Signé : VAILLANT.

Vu pour être promulgué en Algérie.

Le Maréchal de France, Gouverneur-Général de l'Algérie,  
C<sup>te</sup> RANDON

## Pont de l'Isser

Pont de l'Isser est un petit village situé sur la route d'Ain-Témouchent à Tlemcen qui franchit l'oued ISSER à l'altitude de 246 mètres.

Le nom fut attribué par Jules GREVY Président de la République le 27 septembre 1887.

Pont de l'Isser fut de tout temps un lieu de passage un premier pont en bois érigé par l'Armée Française. Il fut brûlé par les partisans d'ABDEL-KADER en 1845, puis en 1851 fut construit un nouveau pont en pierre de taille.

La commune comporte plusieurs "lieux-dits" :

- le hameau "les Abdelys"
- les bains chauds source thermale non exploitée
- Sïn TEKBALET source qui alimentait le village, des carrières de marbre (la rampe de l'opéra GARNIER à Paris en est).
- le hameau d'EL-FAHOUL (massacre des familles en 1956)
- LAMIGUIER ensemble de fermes (oued Lamiguier se jette dans l'oued Isser)

le tout sur une surface de 18 686 hectares.

Son relief est formé de plateaux entaillés de racines et un multitude de lignes de ruissellement en créant de nombreux mamelons.

La température y était de 5° à 13° l'hiver avec quelques gelées matinales au printemps et en hiver, l'été de 25° à 35° jusqu'à 40° et plus les journées de sirocco (3 jours, 6 jours, jusqu'à 9 jours).

En amont du village un barrage dit de dérivation édifié en 1860 permettait l'arrosage d'une petite plaine en amont et surtout en aval du village. Le précédent provoquait des étangs malsains (odeurs, moustiques).

L'occupation Romaine a laissé quelques traces de voies reliant Lamoricière à Tlemcen et Pont de l'Isser. Les tribus Berbères et Arabes se livrèrent des combats continus jusqu'à l'arrivée des Turcs. Les MAGHRAOUA, une des grandes tribus Berbères s'installèrent dans une partie de la plaine au lieu-dit aujourd'hui MAGHARAOUI (orangers et énormes oliviers) sur la route vers LAVAYSSIERE.

La domination turc laissa le souvenir de 3 siècles d'oppression, les anciennes tribus Berbères préférèrent émigrer une à une plutôt que de connaître l'autorité du DEY.

La conquête française débuta par le débarquement à SIDI-FERRUCH le 14 juin 1830. La présence française a duré jusqu'au 5 juillet 1962.

## Le choix de l'installation

Dès le 10 mars 1855, une brigade de gendarmerie fut créée (elle ne sera installée que le 30 décembre 1858) dans un campement et intégrera la caserne actuelle édifée par le service vicinal des départements en 1851 et servira de refuge en cas de révolte. Le 12 septembre 1868 l'église a été construite et le traitement alloué au desservant fixé à 1800 anciens francs.

Dès 1852, le gouvernement attribuera aux colons des concessions comprenant un lot de cultures de 11 à 14 hectares, un lot de jardin de 10 ares irrigable dans la plaine dit lot vivrier et un lot à bâtir de 8 ares dans le village.

Les concessionnaires immigrants manquant de connaissances culturelles abandonnèrent le pays dès le début. D'autres sont repartis en 1882 découragés par les mauvaises années 1880 et 1881 auxquelles il faut ajouter l'insalubrité, les moustiques et le paludisme. De plus le refus administratif d'une augmentation de surface et la difficulté de défricher ainsi que l'insécurité qui obligeait le retour le soir vers la caserne de gendarmerie, força certains à revendre leurs terres.

Le besoin de réussir à s'accrocher à cette nouvelle terre, la nécessité, l'obligation, l'amour propre et la participation de l'Immigration d'Espagne ont contribué à l'épanouissement de l'ouest algérien et à sa richesse agricole (céréales, vignes, oranges, oliviers, etc..) et industrielle.

Pour organiser notre village, il a été indispensable de créer une administration, celle-ci au départ a été confiée à Mr Icard Louis adjoint spécial de la commune de Tlemcen, suivirent les maires suivants :

- Monsieur Rouche Edmond 1888 - 1892
- Monsieur Icard Henri 1892 - 1904
- Monsieur Peyverges Dominique 1904 - 1919
- Monsieur Bauby Louis 1919 - 1925 (habitant les Abdelys)
- 
- Monsieur Bouteille Casimir
- Monsieur Rouche Paul
- Monsieur Barthe Joseph *dernier maire jusqu'en 1962*

La commune des Abdelys a obtenu son indépendance en 1925. Pont de l'Isser se décrit de la façon suivante : *1935-*

- 1 monument aux morts au champ d'honneur (66 inscrits dont 36 musulmans)
- 1 mairie
- 1 église
- 1 mosquée (financée avec la participation des chrétiens)
- 1 gendarmerie
- 2 écoles
- 1 cave coopérative
- 2 caves personnelles
- 1 dock silo à céréales

- 1 conserve de céréales personnelle
- 1 salle des fêtes
- 1 infirmerie hospitalière
- 1 médecin
- 2 cafés
- 2 boulangeries
- 2 épiceries
- 3 forgerons
- 3 maçons
- 1 burrelier
- 1 entreprise agricole
- 1 marché (le mercredi)
- 1 fête de village (sur une aire cimentée et un kiosque)

*Sources : Informations puisées sur la monographie de Jean Grimaud, secrétaire de mairie et sources familiales (oublis compris)*



M. ROUCHE Edmond  
Maire de Puyverdès de 1888 à 1892

*ROUCHE Edmond  
mair de 1888 à 1892*



M. ICARD Henri  
Maire de 1892 à 1904

*ICARD Henri  
mair de 1892 à 1904*



M. ICARD LOUIS

Maire de Puyverdès de 1904 à 1919

*ICARD Louis  
(illicible)*



PEYVERGÈS Dominique  
Maire de 1904 à 1919

*PEYVERGÈS Dominique  
mair de 1904 à 1919*



M. BAUBY Louis  
Maire depuis 1919

- Monsieur Rouche Edmond 1888 - 1892
- Monsieur Icard Henri 1892 - 1904
- Monsieur Peyverges Dominique 1904 - 1919
- Monsieur Bauby Louis 1919 - 1925 (habitant les Abdelys)
- Monsieur Bouteille Casimir
- Monsieur Rouche Paul
- Monsieur Barthe Joseph *dernier maire Jusqu'en 1962*

Documents fournis par : Joseph TORRO

